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四川科伦药业股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                        编号：0071 

投资者关系活

动类别 

√特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观 

□其他：电话调研 

参与单位名称

及人员姓名 

德邦证券、东海证券、东方证券、东吴医药、广发证券、国海证券、国金医

药、国联证券、国盛证券、国信证券、海通证券、华安医药、华创证券、华

福证券、华泰证券、开源证券、民生证券、摩根士丹利、瑞银证券、申万宏

源、太平洋证券、西南证券、信达证券、兴业证券、中国银河证券、浙商证

券、中金医药、中泰证券、中信建投、中信证券、中邮医药等机构和投资者

共 196 人次 

时间 2024 年 8 月 29 日下午 15:00 

地点 线上 

上市公司接待

人员姓名 

科伦药业副总经理兼财务总监赖德贵先生、副总经理兼董事会秘书冯昊先

生、营销中心负责人樊文弟先生、核心业务负责人戈韬先生、新药业务负责

人丁南超先生；科伦药物研究院总经理赵栋先生；科伦博泰副总经理兼首

席战略官冯毅先生、首席财务官兼董事会秘书周泽剑先生；川宁生物副总

经理兼销售总监姜海先生、副总经理兼董事会秘书顾祥先生。 

投资者关系活

动主要内容介

绍 

 

 

一、管理层对公司核心业务、抗生素中间体、合成生物学、仿制药及创新药

情况进行了简要介绍。 

 

二、问答环节 

Q：基础输液带量采购的影响如何？ 

A：目前全国已有 8 个左右省区进行基础输液的价格联动和带量集采，其他

省份根据相关工作安排，也会陆续完成。预计产品终端价格会下降，公司会

同步降低销售费用，确保经营质量提升。 

 

Q：公司对大输液毛利率趋势是如何预计的？ 

A：大输液价格受集采政策、价格联动的影响，收入端有所下滑，但毛利率

水平基本稳定，主要受益于两个方面，一是产品结构优化，二是工艺改进和

效率提升促成了单位成本下降。 

 

Q：大输液净利率提升的原因及可持续性？ 

A：净利率提升主要原因包括四个方面：1.产品结构优化，密闭式输液占比

提升；2.降本增效，生产成本逐步下降；3.重点产品放量，治疗性重点品种



和肠外营养管线产品放量；4.销售费用下降。存量品种受国家和地方集采

影响的下行空间有限，基本可以保持净利率的可持续提升。 

 

Q：大输液产品结构中，粉液双室袋和三腔袋占比如何以及未来产品结构的

发展趋势？ 

A：粉液双室袋产能爬坡基本在 6 月达成，下半年粉液双室袋以头孢产品为

主，随着国谈产品放量，粉液双室袋产品销售会逐步提升。三腔袋近年增长

明显，今年预计可突破 700 万袋。公司在肠外营养三腔袋领域产品布局丰

富，长链脂肪乳到中长链脂肪乳、鱼油脂肪乳产品将陆续上市。受益于近两

年国谈获得较好成果，公司在产品开发和销售增量上表现突出。同时，公司

将积极推进集采三腔袋产品续标工作，进一步拓展增量。 

 

Q：公司高速生产线投产后的成本降低的空间有多少？以及友商的产能变化

如何？ 

A：公司集约化产线升级项目预计今年第四季度投产，预计明年上半年逐步

释放产能。新产线可以实现成本和质量的双领先。老产线根据市场需求因

地制宜地进行转移、关停或安置，而非绝对新增产能。从全国来看，友商们

也有类似的产能调整策略，以确保灵活应对市场需求。 

 

Q：大输液整体的行业容量水平如何，是否有明显的变化？  

A：因终端需求和诊疗需求显著增加，2023 年大输液行业的整体市场容量达

到近 5 年高峰，今年市场容量略有回落。 

 

Q：大输液业务的二季度经营情况是怎样的？下半年输液市场如何展望？ 

A：今年 4 月之后，大输液市场需求随着诊疗下降，相比第一季度回落较为

明显，主要体现在基层市场。目前 7-8 月已经恢复到合理状态，预计在 9-

10 月后，因秋冬季节呼吸道疾病和相关感染类疾病发病率可能提升，预计

市场需求可能有所上升，但产品终端销售恢复情况还需看届时诊疗情况。 

 

Q：公司针对仿制药第十批集采有何展望？高端、复杂制剂的布局情况如

何？ 

A：第十批集采清单目前尚未发布，预计公司会有多项满足条件的产品。未

来仿制药重点布局方向：1.粉液双室袋，除头孢外 2024 年也有培南类产品

获批，后续进一步布局青霉素类；2.NDDS 方向包括棕榈酸帕利哌酮长效、

阿立哌唑长效注射剂即将申报，其他改良创新和复杂制剂也在逐步推进；

3.透皮方面有报产和报临床项目，陆续推进；4.干粉吸入有一定进展，预计

今年底或明年初进入临床。 

 

Q：仿制药板块贡献增长的核心品种？未来还有哪些格局较好、市场空间较

大的品种？  

A：目前慢病领域集采中选品种恩格列净、草酸艾司西酞普兰增长明显，塑

料水针板块也在放量，是今年增长主要动力。慢病体系降糖、降尿酸、降血

脂也都有重点品种，预计今年沙库巴曲缬沙坦有望获得一定市场份额，麻

醉管线也有值得期待的品种。 



 

 

Q：硫氰酸红霉素市场竞争格局情况，是否会有新进产能？  

A：目前没有大企业进入硫红领域。从生产角度看，该产品有较高环保要求

和技术壁垒，三废处理难度较大。其次，投资规模较大，目前硫红发酵单位

相对较少，川宁生物硫红生产用了接近一半的发酵产能。从供给看，国内只

有川宁和东阳光有规模化能力，国际上有厂商去年退出造成供应短缺，市

场偏紧。 

 

Q：合成生物学业务发展重点，差异化技术平台和竞争优势？如何预测合成

生物学今年和未来几年收入规模？  

A：上海研究院在前期已构建的 4 类底盘菌和化合物平台基础上，充分利用

自动化高通量菌种构建和筛选平台，进一步提升研发效率。今年上半年上

海研究院完成化妆品活性原料 RCB112 角鲨烷、饲料添加剂 RCB114 肌醇、

保健品原料 RCB108 褪黑素等产品的菌种构建和小试发酵和提取工艺的优

化；部分产品已经在川宁进行试生产。中长期项目主要聚焦在大宗或产值

较高的二类产品的研发，如生物基材料单体 RCB138、饲料添加剂 RCB136、

化妆品原料 RCB125、香精香料 RCB126 等，目前已完成阶段性里程碑指标，

总体研发进展达到预期。疆宁生物正在生产红没药醇、5-羟基色氨酸、麦角

硫因、肌醇、角鲨烷、依克多因等，今年预计合成生物学有 5000-8000万收

入。 

 

Q：公司创新药商业化和数据方面有哪些规划？ 

A：在创新药领域，我们将继续在欧美重要的肿瘤年会，如 ESMO、ASCO、SABCS

等大会上发布数据。目前，公司核心产品三期注册临床数据预计将在明年

发布。同时，公司计划将部分数据在国际权威学术杂志上发表。在商业化方

面，销售组织架构初步搭建完毕，团队也在不断成长。在销售策略上，公司

将密切关注国家针对创新药的相关政策，制定首批上市产品的定价策略。 

 

 

附件清单（如

有） 

 

日期 2024-8-30 


